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■文/摄 记者何可人

10月7日，小雨。
记者第6次走进了亚运村，和以

往几次相比，路上来往的“村民”明显
减少了，村里显得有些空落落的。

这是杭州亚运会闭幕的前一
天，不少结束比赛的“村民”或许已
经奔赴了下一个赛场。而留守到最
后时刻的“村民”们，正抓紧机会，在
这个临时组成的，承载着、见证着来
自五湖四海的梦想与友谊的小小

“村落”里，制造着多一些、再多一些
关于杭州亚运会的美好记忆。

下午2点50分左右，在运动员
村国际区滨河步道喷泉广场，来自
印度的柔术运动员Anwesha Deb
和Tarun Yadav正在与“亚运三小
只”拍照留念。

“昨天刚比赛完，参加完闭幕式

的第二天就要离开这里了。今天要
把这里有意思的地方再打卡一遍！”

谈到在亚运村生活的这段日子，
Anwesha Deb兴奋地手舞足蹈，开
启了“夸夸模式”。“这是我们第一次
到中国、到杭州，我们都很喜欢这里，
这里有按摩服务，还有很多的活动，
一点都不会无聊。比起新德里炎热
的天气，这里的气候也很棒，不冷也
不热。还有我们两个一致认为，这里
的志愿者超级乐于助人。每次我们
有什么需求，他们都会给我们帮助。
一次我想找东西绑头发，那时候已经
很晚了，志愿者还陪着我走了很长一
段路，带我找到想要的东西……”

志愿者的服务，也给中国台北
的一位随队官员留下了深刻印象。
正在运动员村国际区的官方特许商
品零售店内采购的他，说到自己的

“亚运记忆”，接连用了好几个“非

常”：“志愿者的服务常贴心，在接待
上，在彼此之间的互动上，服务都非
常到位！另外，房间也很棒，住着非
常舒服！”

当然，赛场上的满载而归也让
他对于杭州亚运之行深感满足。“我
是负责轮滑的总教练，这次我们轮
滑在亚运会上拿到了7枚金牌！全
部项目金牌总数也超越了上一届！
来这里比赛感到整个流程控制得非
常好！比如那个倒计时，竟然可以
做到这么精准！”他一脸惊叹，滔滔
不绝地夸赞着。分别时，他还友善
地掏出了一枚代表团的徽章给我，
作为离别的纪念。

要说这小小的徽章啊，在许多
“村民”的“亚运记忆”里，绝对是占
得一席之地的。

来自菲律宾的棒球运动员
Harper Gerald Sy 就 是 其 中 一

位。经过了这段亚运时光，他的帽
子上、证件挂绳上，全都别满了各式
各样的亚运元素徽章。这天，他又
在运动员村国际区的徽章交换中心
流连忘返。

虽然不是亚运村里的“常驻村
民”，但Harper Gerald Sy对于村
里的生活十分向往。“我住在绍兴，
这是我第二次来亚运村，我喜欢它，
这里很大，有很多的事情可以做，玩
得很开心。交换徽章是我最爱的部
分，因为可以和不同国家的人交谈，
交到新朋友，每一个徽章都带给我
美妙的回忆！”

说到兴致上，Harper Gerald
Sy竟还蹦出了流利的中文。原来，
他的爸爸是中国人。“这里的美食也
很吸引我，餐厅里有很多的选择。
我最喜欢的是中秋节的月饼。在家
里，我们也会庆祝中秋节。”

打卡亚运“三小只”“村民”挥手告别

■记者何可人

夜色慢慢笼罩，在亚运村媒体
村餐厅附近的巨型兔子灯前，黄伟
光停下了脚步，找到记者帮忙拍照。

“你去吃过我们的缙云烧饼了
吗？我们每天都是销冠噢！”。

原来，黄师傅是丽水市非物质
文化遗产传统面食制作技艺（缙云
烧饼制作技艺）代表性传承人。此

次作为媒体村的服务商，在这里度
过了一段亚运时光。

“我是10月 2日过来村里的，
每天凌晨3点半就起床了，5点到
这里，6点就准备出餐，我主要负
责的是早中餐。一般早上能卖掉
400多个烧饼，中午能卖掉一两百
个。像韩国、日本、朝鲜、马来西
亚等等的媒体朋友都很喜欢吃的，
有的一口气能吃两三个呢！他们

每 次 都 跟 我 说‘good!good!
good!’。”

“在亚运村的这些日子，我最大
的感受就是我们的缙云烧饼太受欢
迎了！这次亚运让家乡的美食文化
走向了世界！”黄师傅笑得合不拢
嘴。

来到村里这些天，黄师傅每天
都在餐厅忙忙碌碌，一张照片都没
顾得上拍。“马上要离开了，觉得有

点遗憾。所以今天收工后特意在
村里转了一圈，拍拍照片，留作纪
念。”言语中，看得出黄师傅有些不
舍。

虽然自己马上要离开亚运村，
但是黄师傅的儿子很快就会来“子
承父业”，“下次就是我儿子来了，我
们非遗讲的就是传承嘛，等到亚残
运会开幕，就是他来给大家做烧饼
了！”黄师傅脸上露出欣慰的神情。

缙云烧饼 一早卖了400多个

这座城市的暖心事这座城市的暖心事

■记者林青颖

又一次，黄一鸣打开了手机里
的短视频——这个动作已经重复了
数次，他在重温州第19届亚运会开
幕式的节目表演，看着屏幕里的画
面，他试图将画面里的一举一动与那
晚流过自己耳朵的声音匹配起来。

在世人为那融合了科技与艺术
之美的盛会所震撼、惊艳的夜晚，非
常幸运的，他就在现场，以一名医疗
观察员的身份。

但同时有些“遗憾”的是，偌大
的表演空间，都不是他视线聚焦的
区域——医疗观察员需要在“潮起
亚细亚”的每一朵“浪花”外，紧紧守
护着看台席上的观众，防止任何人
发生突发情况。

“希望所有人平安。”没有比这
更重要的事了。

8月31日，萧山区第一人民医
院接到通知，要在院内挑选医务工作
者去杭州第19届亚运会开幕式做医
疗观察员。

黄一鸣就在这个名单内。得知
这一消息，兴奋与喜悦的情绪率先占
据大脑，但随之而来的，也有巨大的
压力与责任。

医疗观察员并不是件“轻松差
事”，团队每两个人，身上就肩负着
四五百人的健康观察任务。他们不
能错过观众每一分每一秒可能出现
的变化，一旦出现紧急情况，他们就
必须立即对患者进行处置或转移。

9月23日下午2点，黄一鸣一
行来到了杭州奥体中心体育场。此

时，距离开幕时间还有6小时。即
使还没有观众入场，这朵盛绽的“大
莲花”里已开始忙碌。医疗观察员
穿上了带着“medical”字样的白色
外套——这样醒目些，观众都能看
到。拎起药包和急救包，黄一鸣和
同事直奔应急流线上的医疗点、电
梯、医务室等点位。

万无一失。这是他们给自己定
下的军令状，不能留下任何隐患。

晚上7点，夜色已覆盖天空，所
有人都在等待一小时后的开幕式。

“那时候场上暖场节目已经开始了，
但我们根本没法分出心思在节目
上，都在忙着提醒在楼梯上的观众
注意安全，指引他们落座。”

直到如潮的欢呼涌入耳朵，黄
一鸣才意识到，“开幕式开始了。”

偶尔会有灯光的残影照射在他
的侧脸。那刻，他知道，只要一抬眼，
就能望见那些绚烂瞬间，但他只是将
视线锁定在身边的四五百人身上，缓
缓巡视，不放过任何一个可能出现的
意外。

越是在迭起的高潮，他越是不
敢分神，“观众们盯着节目，我们盯
着他们的脸，生怕有‘痛苦面具’出
现，特别是当他们情绪激动的时
候。”

好在，一切都很顺利。晚上10
点，开幕式圆满结束，黄一鸣长长吐
出一口气，然后抓紧掏出手机，在最
后一刻“打卡”留念。

“虽然有些场景完全看不到，但
能够来到大莲花参加开幕式，已经
很开心了。”黄一鸣说。

他错过了那个刷屏全网的绚烂之夜

■首席记者黄婷 通讯员施东杰钟国恒

“塔台，驱鸟队，06-24跑道鸟情巡视
正常，我已完全脱离！”9月25日下午4点
35分，在一句响亮干脆的通报中，萧山国
际机场驱鸟员、鸟防值班队长孙佳祺顺利
完成当天的第6次跑道鸟情巡查。自20
日启动重要航班保障起，他已记不清一共
进行过几次跑道巡视。“跑道和东西敏感
区是鸟击防范的红线区，绝对不能有活动
鸟类。所以，为加强重点区域鸟防，我们
不是在跑道上，就是在赶往跑道的路上。”
一向幽默的孙佳祺打趣道。

为确保亚运航班保障万无一失，飞行
区中心提前制定鸟防专项工作方案，对重
要航班的保障提出更高要求。除了持续加
密跑道巡视驱赶频次外，鸟防人员还需在
跑道东西两端定点监控航班起降“前2后
1”共三个小时内的鸟情，及时做好危险鸟
类的驱防。对仅12人的鸟防团队来说，

“任务重，时间紧”是保障工作中的常态。
孙佳祺曾经参与过“G20峰会”重要

航班的保障任务，有着十分丰富的鸟防经
验。9月22日及9月25日，在完成前一天
24小时的常规业务班后，他都主动留下
来加班至当天白天保障任务结束，肩负起
鸟情巡视、鸟防设备维护的任务，全力保
障现场驱鸟力量。

9—10月是萧山国际机场迁徙鸟类
过境高峰期，大量候鸟集群途经杭州机
场，容易引发机场责任鸟击、鸟击征候。9
月上旬，作为土面区昆虫治理作业实施的
责任人，孙佳祺敏锐地察觉到草坪中夜蛾
幼虫的数量开始增加，后续可能成为吸引
鸟类进场的重要危险源。为此他迅速向
科室反馈，配合组织实施了机场秋季生态
治理作业，在亚运前及时消除土面区的引
鸟因素，促使迁徙鸟群“经过不停留”。

亚运期间如何有效驱赶鹭鸟等大型
鸟类，是孙佳祺最关注的事情，“之前听说
亚运期间可能不让使用猎枪，如果是这
样，那要防好牛背鹭这种大鸟可不容易。”
好在，飞行区中心高度重视此事，协同机
场公安局治安支队共同制定《萧山国际机
场重要勤务保障期间驱鸟枪弹管理和安
全使用工作方案》，在允许用枪的前提下
对驱鸟枪弹安全管理和使用进行再强化、
再检查，确保驱鸟猎枪的使用安全可控。
没有了后顾之忧，9月20—25日孙佳祺使
用猎枪成功驱赶高危鹭鸟9次，驱赶效率
达100%，有效降低航空器鸟击风险，确
保大型鸟类“停留不能走”。

“亚运会开在杭州，作为土生土长的
‘弄潮儿’，我倍感骄傲。我是萧山国际机
场一名普通的驱鸟员，航班保障现场就是
我的赛场，成功扫清航线上的鸟类就是我
的金牌。”在与团队顺利完成亚运会期间
的保障任务后，孙佳祺自豪地说道。

“驱鸟人”一天六次
跑道鸟情巡查


